

OBITUARIO

PILAR FOZ Y FOZ
(1933-2007)

Historiadora y archivera de la Compañía de María nuestra señora, nació en Valjunquera, Teruel, España, e ingresó en la orden en 1957 a los 24 años de edad. Ese mismo año recibió la licenciatura en historia en la Universidad Complutense de Madrid. Posteriormente obtuvo la maestría en historia en Chapman College, California en 1972 y el doctorado también en historia, en la Universidad Complutense en 1980.

Viajera incansable en su labor histórica, pedagógica y apostólica, visitó México, Argentina, Ecuador, Chile, Brasil, Cuba, Colombia, Italia, Francia, Japón y Albania.

La actividad intelectual de Pilar Foz y Foz se dividió en dos campos: el de la catalogación de archivos y el de la escritura histórica. Como archivera se dedicó a la enseñanza de esa ciencia en varios de los países que visitó, y a la cata-

logación minuciosa de los archivos de la orden en América y Europa. El resultado de esa labor tesonera fueron dos volúmenes monumentales sobre la historia de la Compañía de María desde el siglo xvii hasta mediados del xx. Estos dos tomos incluyeron datos e índices de los archivos de todas las casas, además de la historia de la orden. Esta última fue fundamental para el desarrollo de su vocación histórica, que se plasmó en varias obras sobre la educación de la mujer a través de los colegios de La Enseñanza en América. De especial interés para la historia de México es su historia de la fundación de La Enseñanza de México, producto del interés de la criolla aristócrata, María Ignacia Azlor y Echeverz. Esta obra incluye un estudio de la familia de los Marqueses de Aguayo, la personalidad de la madre Azlor, el proceso de fundación, y el desarrollo de lo que Foz y Foz llamó “una revolución pedagógica” con respecto a la enseñanza femenina, no sólo por la amplitud de los estudios sino porque la orden abrió escuelas públicas para niñas de toda clase social en varias ciudades novohispanas.

Foz y Foz también escribió otra historia extensa de La Enseñanza en Colombia y su fundadora Clemencia de Caycedo, siguiendo el patrón establecido en su obra sobre México, y una tercera, más general sobre todas las fundaciones iberoamericanas. Indudablemente Pilar Foz y Foz fue una historiadora de insólita capacidad y solidez investigativa. Representa, asimismo, una tradición de estudios dentro del seno de la Iglesia y a través de la vocación religiosa, sendero que han seguido muchas mujeres en el pasado y ejemplo que ella procuró fortalecer a través de su labor en una orden dedicada a la enseñanza. Pilar Foz y Foz deja un acervo histórico muy apreciable para su comunidad y para la historia

de la educación en América, en las siguientes obras: *Genesis and Historical Evolution of the Pedagogical System of the Company of Mary Our Lady, 1602-1820*, Madrid, 1981 (edición en inglés y español); *La revolución pedagógica en Nueva España, 1754-1820: María Ignacia de Azlor y Echeverz y los colegios de la Enseñanza*, Madrid, 1981; *Las enseñanzas iberoamericanas: 1754-1820*, Bogotá, 1988; *Fuentes primarias para la historia de la educación de la mujer en Europa y América: Archivos Históricos Compañía de María Nuestra Señora 1607-1921*, Roma, 1989; *Las mujeres en los comienzos de la evangelización del Nuevo Mundo*, Roma, 1992; *Mujer y educación en Colombia, siglos XVI-XIX. Aportaciones del colegio de La Enseñanza, 1783-1990*, Santa Fé de Bogotá, 1997; *Fuentes primarias para la historia de la educación de la mujer en Europa y América: Archivos históricos de la Compañía de María Nuestra Señora, 1921-1936*, vol. 2, Roma, 2006.

Asunción Lavrin
Arizona State University

